



EL SECTOR  
PRIVADO IMPORTA  
COMBUSTIBLES



"SHERRITT LO HA  
PERDIDO TODO EN  
CUBA"



PIDEN ENJUICiar  
A RAÚL CASTRO EN  
EE UU



EL CASTRISMO  
SOLO RETRASA LO  
INEVITABLE

# 14ymedio.com

Una selección con lo mejor de la semana del primer diario independiente hecho en Cuba



El levantamiento se produjo en este penal de alta seguridad del centro del país, una instalación que arrastra desde hace años varias denuncias por malos tratos. / Facebook

## Al menos siete muertos y "muchísimos heridos" en un motín en la cárcel de Canaleta

14ymedio, La Habana, 19 de febrero 2026

Así lo asegura la organización Prisoners Defenders con base en declaraciones de testigos del hecho. (pág. 5)

## ACTUALIDAD



Avión del Global X en el que llegaron los 116 cubanos deportados por Estados Unidos. / Facebook/Minint

### **"Pensábamos que íbamos para México pero nos mandan de vuelta a Cuba"**

**14ymedio, Miami, 19 de febrero 2026**

Como si fuera un vuelo de deportados habitual, el Ministerio del Interior informó en sus redes de la llegada al Aeropuerto Internacional José Martí de La Habana, este jueves, de 116 migrantes irregulares desde Estados Unidos "en cumplimiento de los acuerdos migratorios bilaterales". La breve nota se permite el mismo tono burocrático que tiene siempre, como indicar el total de los devueltos a la Isla en lo que va de año (302), o la coletilla: "Las autoridades cubanas han ratificado su compromiso con una migración regular, segura y ordenada, al tiempo que reiteran el peligro y las condiciones de riesgo para la vida que representan las salidas ilegales del país".

Sin embargo, nada es habitual en esta deportación. Primero, porque lo normal es un vuelo al mes, y el anterior se dio apenas el pasado 9 de febrero. Pero es que, además, fueron engañados. "Todo el mundo en ese vuelo pensaba que iba para México, porque eso les habían dicho", denuncia un familiar de uno de los migrantes que llegaron hoy a la capital cubana, con una mano delante y otra detrás.

"Aquí en Miami anda la mamá dando gritos, que no sabe qué hacer, porque de pronto la llamó desde La Habana", prosigue esta fuente. "Llegaron sin dinero, llegaron sin nada y ahí están tirados todos en la terminal de Villanueva, esperando un pasaje para provincia".

Otra mujer cuenta el caso de otra pasajera conocida, una cubana de provincias que llevaba ocho meses presa por el Servicio de Control de Inmigración y Aduanas (ICE) tras perder su caso de asilo. "Le dieron carta de deportación y ella firmó para México, porque decía que mejor allí que en Cuba, pasara lo que pasara", cuenta esta fuente cercana. Hace poco más de un mes, trasladaron a su amiga del centro de detención donde estaba a Louisiana, y antes de montarla en el avión que la expulsaría, volvieron a darle a leer sus papeles de deportación. "Allí decía bien claro que era para México".

Lo siguiente que supo la hija de esta deportada es que estaba, igual que el familiar de la primera fuente, en la estación de Villanueva.

### **"Eran trabajadores como yo, y su único delito fue haber recibido en la frontera el maldito I-220A en lugar de un *parole*"**

A diferencia de varios de los 170 deportados la semana pasada, ninguno de estos migrantes había cometido delito alguno, y llevaban entre cuatro y cinco años residiendo en Estados Unidos, tras entrar con el formulario I-220A, que los acabaría dejando a efectos prácticos en un limbo migratorio.

"Eran trabajadores como yo, y su único delito fue haber recibido en la frontera el maldito I-220A en lugar de un *parole*", lamenta Pedro, que llegó a Miami desde La Habana por la "ruta de los volcanes", vía Nicaragua, y que esperaba que, con la llegada de Donald Trump al poder y la derogación de las medidas migratorias de Joe Biden –el *parole* humanitario y la entrada a suelo estadounidense con la app CBP One, que no estaba a su disposición cuando él entró, en 2021–, regularizaran su caso.

Muy al contrario, vive estos días una situación de máximo estrés y ansiedad. "Yo me veo preparando mis maletas, y justo hoy se me ha vencido el pasaporte cubano", lamenta el joven, que tiene mujer y tres hijos.

Al respecto, asegura que muchos en su situación están optando por irse sin dilación a México. "Piden cerrar sus cortes por salida voluntaria,

explotan las tarjetas de crédito y cruzan la frontera de vuelta con un dinerito para subsistir un tiempo", detalla.

A Pedro le preocupa que el supuesto diálogo entre EE UU y Cuba, en mitad del cerco petrolero impuesto tras la intervención en Venezuela, implique que la vida que han construido estos años, con tanto esfuerzo, quede desbaratada y los manden de regreso a un país donde ya no quieren vivir. "Si las negociaciones con Cuba van de esto, pues menuda porquería de negociación", concluye.





**La información ha ido llegando a cuentagotas, en parte porque cortaron la comunicación a los familiares. /Captura**

## **Al menos siete muertos y "muchísimos heridos" en un motín en la cárcel de Canaleta**

**14ymedio, La Habana, 19 de febrero 2026**

El saldo del motín que se desató este miércoles en la prisión de máxima seguridad de Canaleta, en Ciego de Ávila, es de al menos siete muertos y multitud de heridos. Así lo asegura la organización Prisoners Defenders con base en declaraciones de testigos del hecho.

La algarada comenzó, reporta una fuente cercana, "porque un muchacho, casi un niño, empezó a protestar porque no le daban comida y ya no podía más del hambre, le dieron una paliza muy grande y apareció ahorcado en la celda".

A raíz de ahí, prosigue, los presos empezaron a protestar. Esa misma fuente presenció el momento en que sacaban siete ataúdes y salían varias ambulancias para Camagüey y para el hospital de Ciego de Ávila. "Ha sido una masacre total lo que han hecho con los presos de Canaleta", asevera. Y añade: a un kilómetro de distancia, asegura, se podían oír los gritos de "viva Trump", "abajo Díaz-Canel", "patria y vida", "libertad".

Hasta la una de la tarde de hoy jueves seguían los prisioneros amotinados. El "mayor Carlos", apodado *El Cojo*, jefe de cárceles y prisiones de Ciego de Ávila, fue el que estuvo al frente de la represión contra los presos, acompañado de brigadas antimotines de Ciego de Ávila y Sancti Spíritus.

La información ha ido llegando a cuentagotas, en parte porque cortaron la comunicación a los familiares, explican también las fuentes. "Lo último que sabemos es que en el hospital de la prisión de Kilo 8, en Camagüey, están haciendo espacio para decenas de heridos que van a venirles de Canaleta", dice a 14ymedio Javier Larrondo, presidente de la ONG Prisoners Defenders, una de las primeras que reportaron los hechos. "La represión ha tenido numerosísimos heridos y parece que más, pero al menos, siete muertos".

Este penal de alta seguridad es una instalación que arrastra desde hace años varias denuncias por hacinamiento, insalubridad y malos tratos. Un testimonio de un preso facilitado a la agencia EFE confirmó que grupos de refuerzo acudieron al lugar y emplearon balas de goma, gas pimienta y violencia física para sofocar la protesta.

### **Durante la madrugada circularon en redes sociales videos y audios en los que se escuchan gritos de "libertad", "Patria y Vida" y consignas contra el mandatario Miguel Díaz-Canel**

Durante la madrugada circularon en redes sociales videos y audios en los que se escuchan gritos de "libertad", "Patria y Vida" y consignas contra el mandatario Miguel Díaz-Canel. En algunas imágenes tomadas desde el interior de la prisión, varios internos muestran sábanas con mensajes de protesta colgadas en las áreas comunes.

Las denuncias apuntan a que el operativo represivo se intensificó a primera hora de la mañana del jueves, cuando –según los testimonios– intervinieron tropas especiales conocidas como las Avispas Negras. Los reclusos hablan de golpizas, disparos con proyectiles de goma y el uso de agentes químicos.

La prisión de Canaleta, considerada el penal de mayor rigor en la provincia de Ciego de Ávila, se ubica en las afueras de la ciudad cabecera y alberga a más de 3.000 reclusos, según datos recopilados por investigadores del sistema penitenciario cubano. El complejo comenzó a levantarse a mediados de los años sesenta con barracas de madera y fue ampliado en 1975 con edificios de varios pisos, rodeados por doble cerca perimetral y muros de hormigón. Por su tamaño y nivel de seguridad, concentra una parte significativa de la población penal del territorio.

Prisoners Defenders señala que los presos "se han levantado exigiendo libertad para Cuba". La organización, con sede en Madrid, contabiliza actualmente 1.207 presos por motivos políticos en la Isla, una cifra que el Gobierno cubano rechaza sistemáticamente.

De acuerdo con cifras de Cubalex, en 2025 ocurrieron al menos 41 muertes en prisiones cubanas, vinculadas a condiciones inhumanas de reclusión, deficiente alimentación, ausencia de atención médica adecuada y enfermedades sin tratamiento oportuno.

En ese mismo período, la ONG documentó 1.330 violaciones de derechos humanos contra personas encarceladas en la Isla. Los reportes incluyen 1.045 casos de hostigamiento y represión, 402 de negación de atención médica, 297 de condiciones de vida inadecuadas y 224 vinculados a deficiencias alimentarias.

El Cdpc también ha denunciado prácticas como el aislamiento prolongado, los traslados punitivos y el trabajo forzoso sin remuneración, además del uso de métodos de castigo que organizaciones de derechos humanos consideran formas de tortura, entre ellos la llamada "cama turca", "la bicicleta" y el empleo de "shakiras", grilletes que inmovilizan completamente al recluso.

Sobre la prisión de Canaleta, en particular, los informes coinciden en señalar abusos y represión contra prisioneros por motivos políticos, corrupción interna y deterioro de las condiciones sanitarias. Los familiares de los presos también han denunciado en múltiples ocasiones las dificultades para acceder a medicamentos y alimentos durante las visitas.

Casi 24 horas después del inicio de los incidentes, las autoridades cubanas no han emitido un parte oficial sobre el motín ni sobre la situación dentro del penal.





**Inaugurados en la década de los ochenta, estos edificios de camino a Varadero, son hoy una fuente inagotable de problemas./ 14ymedio**

## Condenados a vivir en edificios de 13 plantas sin ascensor en Matanzas

**Pablo Padilla Cruz, Matanzas, 16 de febrero 2026**

Los vecinos de los populares edificios de 13 plantas en Matanzas están agotados. Literalmente, incluso. De los cuatro que hay, tres de ellos tienen actualmente elevadores con graves averías, e incluso algunos llevan años parados y los que quedan en funcionamiento sufren constantes fallas. "Hace meses que no funciona el elevador, y eso que no es tan viejo. Hemos contactado con Vivienda, pero ellos solo nos dan respuestas a medias," comenta una vecina que vive en el piso 11.

Inaugurados en la década de los ochenta, estos edificios de camino a Varadero que un día fueron punto de referencia, son hoy una fuente inagotable de problemas por la falta de mantenimiento, y afectan a una gran cantidad de familias que sufren la inseguridad y merma en su calidad de vida.

"Yo estoy operada de cáncer desde hace algunos años y no puedo hacer fuerza. Antes, con el ascensor, a pesar de los apagones, podíamos ajustarnos a los horarios, pero ahora paso semanas sin poder bajar de la casa. A esto se le suma el mal estado de las escaleras, y como yo, hay

muchos vecinos de edad avanzada que sufren también. Nadie responde, nadie da una solución", añade la mujer.

Dasiel, encargado de la administración del edificio conocido como El Polinesio, también está desesperado por la escasa responsabilidad de las autoridades. "Mi trabajo es difícil, y la falta de respuestas de Vivienda ante los problemas lo hace aún más complicado. Tengo bajo mi responsabilidad 154 apartamentos, además de este", explica a *14ymedio*, aunque, según su descripción, no es ni mucho menos el único. "Como se puede ver en esta zona, al estar cerca del mar, siempre hay viento, y las áreas verdes están llenas de basura que se vuela desde los microvertederos cercanos. También tenemos problemas con los pasamanos y las escaleras, y como ha sido noticia, la fachada del edificio se está desprendiendo justo en el frente", añade.

**El Polinesio tiene un restaurante en su azotea que ahora ha sido arrendado a un negocio particular, lo que ha generado nuevos problemas**

El Polinesio tiene un restaurante en su azotea que ahora ha sido arrendado a un negocio particular, lo que ha generado nuevos problemas. "Antiguamente, contaba con su propio ascensor para clientes y carga. Cuando el nuestro se rompía, los vecinos de los pisos altos lo utilizaban, y así se ahorraban varios pisos. No es lo mismo bajar cuatro plantas desde El Polinesio que subir ocho desde la planta baja. Pero ahora, que el restaurante fue arrendado a particulares, estos decidieron no hacer frente a la reparación del ascensor y crearon una pequeña tienda en el lugar. Ahora ni siquiera hay ascensor para los clientes y lo peor es que la mercancía se va a subir por el ascensor de los vecinos", dice Dasiel, quien teme "respuestas de Vivienda", que el problema se solucione en los próximos años.

La historia del ascensor de estos edificios no es nueva. Después de más de dos años sin elevador en el *13 plantas* de Las Panaderías, como se conoce a otro de estos edificios, y tras la movilización de muchos vecinos, que, incluso se presentaron ante el Consejo de Estado, se logró la instalación de uno nuevo. Casi una década después, la máquina sigue funcionando, pero con fallos regulares debido a los errores iniciales.

"Llevo trabajando en este ascensor desde que lo instalaron. Solo interrumpí mi labor durante la pandemia de covid. Aunque no vivo en el edificio, soy vecino de la zona y sé la diferencia que hace tener o no elevador para los que viven aquí," explica Ramón.

"Con los apagones, la botonera para marcar los pisos tiene problemas, no para hasta el piso 4. Afortunadamente, en los pisos superiores sí, pero al llamar para ver si la podían cambiar, los técnicos informaron de que no había otra disponible. Ramón cuenta que la única brigada que atiende a todos los ascensores de la provincia se pasa la mayor parte del tiempo atendiendo los hoteles de Varadero. "Parece que la comodidad de los extranjeros tiene más prioridad", protesta.

Además, sus condiciones laborales poco tienen que ver con las del paraíso prometido por la Revolución a los trabajadores. "Solo cobro 2.100 pesos y tengo que pasarme turnos de 12 horas dentro del ascensor. Ahora, con los apagones, es peor porque tengo que calcular la hora para no quedarme atrapado dentro. Ya tengo 72 años y me cuesta mucho salir cuando el ascensor se queda parado entre dos pisos. En ocasiones, han tenido que entre varios vecinos ayudarme a salir. Sé que no falta mucho para que no pueda continuar con esta labor, y aunque no es mucho lo que gano, parece un salario simbólico, algo es algo", dice con resignación.

**Ramón cuenta que la única brigada que atiende a todos los ascensores de la provincia se pasa la mayor parte del tiempo atendiendo los hoteles de Varadero. "Parece que la comodidad de los extranjeros tiene más prioridad"**

La vida en los edificios de 13 plantas continúa siendo una lucha diaria para sus residentes, quienes se enfrentan a una mala planificación de Vivienda, la falta de piezas y la apatía de las autoridades. Además, la idea de llamar a los bomberos para tratar de escapar a una avería inesperada puede ser peor. "Los bomberos son el alivio de las personas que se quedan trabadas, porque su prioridad es sacarlas cuanto antes de ahí, pero son el terror de los mecánicos, que saben que actuarán muchas veces con una fuerza desmesurada y apurados para extraer a los individuos sin ponerse a pensar mucho en el daño que provocarán en el dispositivo", cuenta una vecina de otro de estos bloques.

"En nuestro edificio –señala– los bomberos rompieron a hachazos, hace semanas, la puerta de madera que daba acceso al cuarto de máquinas de los ascensores, que se ubica en la azotea. En el momento en que llegaron al edificio, la persona que tenía la llave no estaba localizable. El resultado: hasta el día de hoy no hay una puerta que proteja ese cuarto del vandalismo y el robo o de la entrada de personal no autorizado. Algo que pone en riesgo el funcionamiento de los ascensores", relata. La crisis energética, además, tensa constantemente la maquinaria.

El continuo desastre provoca además que, para ahorrar el esfuerzo de bajar, algunos lancen cestos con sogas desde los balcones; otros, resignados, suben a su propio ritmo, cargando desde muebles hasta balitas de gas, mientras cuentan los escalones que los separan de su hogar. Y esos escalones no hacen distinción entre jóvenes y ancianos, entre sanos y enfermos.





**Las motos y las bicicletas tratan de llenar el vacío que ha quedado para trasladar mercancías. / 14ymedio**

## Bicitaxis y triciclos eléctricos mueven las mercancías en una Habana paralizada por la crisis energética

**Natalia López Moya, La Habana, 14 de febrero 2026**

En una ciudad prácticamente detenida, hay quienes no paran. Se les ve atravesar las calles vacías, sortear los baches del Malecón o pedalear cuesta arriba por Tulipán con una mochila a la espalda. No llevan uniforme ni tienen un contrato de trabajo, pero cargan sobre ruedas buena parte de la economía de La Habana. Son los jóvenes del *delivery*, una generación que en estos días de escasez de combustible se vuelve imprescindible en el trasiego de mercancías.

Yasiel, de 26 años, entrega pizzas, medicamentos y pequeños paquetes. Los encargos le llegan por WhatsApp desde los negocios privados de la capital cubana, desesperados por la falta de mensajeros con autos o motos de gasolina. A veces le piden flores, un *cake* o hasta una palangana para bañar un bebé. "Lo que se pueda cargar en la parrilla", dice a 14ymedio mientras ajusta en su bicicleta las bolsas que entregará en varios puntos de la ciudad. No tiene licencia de cuentapropista ni pertenece a ninguna mipyme, pero gana más que muchos profesionales.

"Si trabajo doce horas puedo hacer más de 5.000 pesos al día, aunque es bastante duro".

La noche de este viernes, cuando por la avenida Rancho Boyeros solo circulaban unos pocos triciclos eléctricos y algunos peatones, que preferían caminar por el asfalto que por las descuidadas aceras, Yasiel seguía haciendo entregas. Una mochila enorme colgada en la espalda y otra, aún mayor, sobre su pecho. Llegaba desde el municipio Playa, en las proximidades del río Almendares, hasta la zona de Nuevo Vedado. "Estoy agotado porque hoy no he parado de dar pedal, ¿me puede regalar un vasito de agua?", le dijo a uno de sus clientes, casi al borde de desfallecer.

La empresa para la que estaba haciendo la entrega Yasiel, una de las tantas que tiene sitios digitales donde los emigrados compran alimentos y otros insumos básicos a sus familiares en la Isla, "está liquidando sus mercancías ante lo que viene", asegura el joven. El comercio *online* ha lanzado una oferta del 15% de rebaja en todos sus productos y "si son congelados te los puedes llevar hasta con un 25% menos", detalla. Ante el temor de que los apagones se vuelvan cada día más largos, "muchísima gente está evitando comprar lo que necesita refrigeración".

### **Este viernes, los envíos que entregó Yasiel fueron fundamentalmente de enlatados, granos y galletas**

Este viernes, los envíos que entregó Yasiel fueron fundamentalmente de enlatados, granos y galletas. "Había pomos de garbanzo que se veía que llevaban tiempo en el almacén por el polvo que tenían arriba". Paquetes de harina, sardinas, atún, leche en polvo, cereales, aceite vegetal y las socorridas latas de *spam* completaron los encargos. "Por primera vez desde que trabajo en esto no he movido hoy ni un solo paquete de cuartos de pollo congelado". Nadie quiere que la falta de fluido eléctrico convierta su comida en un charco apesado de agua y sangre.

En los grupos de Telegram con nombres como Delivery Habana 24/7 o Mensajeros de Plaza, se comparten encargos, rutas y clientes. A veces también advertencias: "no pasen por Infanta, que es una boca de lobo por el apagón". Son foros de trabajo, pero también refugios de camaradería. "Aquí nos avisamos cuando algún negocio está pidiendo gente, cuando falta corriente o si hay alguna calle cerrada por una marcha. Somos como una hermandad, pero sin sede", explica Yasiel.

El bicitaxi de Marcos, de 34 años y apodado *El Ruedas*, lleva semanas transportando "más comida que gente". Llegado desde el lejano Banes, este holguinero lleva un lustro haciendo varias rutas de traslado de

pasajeros entre Centro Habana, Cerro y La Habana Vieja. A inicios de febrero recibió la llamada de un amigo que trabaja para un sitio digital que reparte desde comida hasta útiles de ferretería. "Me dijo que necesitaban bicicletas o motos eléctricas".

Desde entonces, Marcos ha "peinado La Habana" de un lado a otro trasladando salchichas, refrescos, mantequilla y cuanta cosa le compra en Miami, Berlín o Madrid un emigrado cubano a su familia en la Isla. "He tenido suerte y, además de lo que me pagan, he recibido buenas propinas porque cuando la gente me ve llegar en el bicitaxi se mete la mano en el bolsillo para darme algo". Donde otros temen un agravamiento de la crisis de combustible, el holguinero ve su nicho: "ahora nos toca el turno de los que no necesitamos petróleo ni corriente".

**"Son momentos en que hay que estar muy alerta porque la gente sabe que estamos entregando comida y cosas pagadas en divisas, somos un foco".**

El día que recuerda con mayor gratitud fue el pasado lunes cuando llevó "café y unas sondas de esas que se usan para que los pacientes encamados puedan orinar" a una casa en el Casino Deportivo. "La viejita que me recibió me dio de propina un *fula*", recuerda. Esa misma jornada el dólar estadounidense rozaba los 500 pesos cubanos en el mercado informal.

En la oscuridad de una calle de la barriada del Cerro, Marcos vigila sobre sus hombros mientras despacha uno de los encargos. Con la linterna del móvil revisa la hoja donde se describe una lista de productos que una tienda digital ha tramitado para una familia habanera. "Son momentos en que hay que estar muy alerta porque la gente sabe que estamos entregando comida y cosas pagadas en divisas, somos un foco cuando hacemos eso". Para evitar posteriores quejas y reclamos, cada producto debe cotejarse con el listado frente al destinatario.

Además de los asaltos, el mayor temor de Marcos era, hasta esta semana, "que venga el calor fuerte y ya no sea tan fácil pedalear de aquí para allá". Sin embargo, en las últimas horas ha recibido la cancelación de tres encargos y eso abre nuevos miedos. "Hay varios de esos sitios digitales que están cerrando los pedidos desde fuera porque ya no pueden garantizar su entrega, esto se está poniendo feo". Si las compras *online* se paralizan, poco importa la fuerza que las pantorrillas del mensajero le imprimen al bicitaxi: "tendré que volver a mover gente y con los clientes de carne y hueso la cosa se complica".

El auge del *delivery* informal creció con la crisis energética y el colapso del transporte estatal, pero tuvo en la pandemia de covid-19 su momento

de mayor explosión. Ahora, con la casi desaparición del combustible en la Isla, tras la orden ejecutiva firmada por Donald Trump que penaliza con aranceles a los países que envíen crudo a Cuba, los vehículos de gasolina o diésel que circulan son cada vez menos y los triciclos eléctricos no dan abasto. En ese vacío, las motos y las bicicletas tratan de llenar el vacío que ha quedado para trasladar mercancías.

"Antes trabajaba en un taller de refrigeración, pero esto me deja más", cuenta a este diario Landy, de 30 años, que coordina una red de diez mensajeros. Su "central" es un chat de WhatsApp. "Me escriben de las mipymes, yo paso la dirección y calculo la comisión. No hay jefe ni horario fijo. Si no hay conexión, me desconecto y ya". Con cada viaje, el mensajero gana entre 1.000 y 1.500 pesos, según la distancia. "No hay contrato, pero hay palabra", añade el emprendedor. "Mi comisión me la pagan al final del día, según los viajes que hayan dado".

La mayoría son hombres jóvenes, aunque también hay mujeres. Algunos son universitarios, informáticos o ingenieros. Todos intentan ganar algo de dinero para mantener a sus familias y también prefieren la independencia de no estar amarrados a un empleo estatal y poder trabajar con varios negocios a la misma vez.

**"A veces se descarga en medio de la oscuridad, y tengo que empujar el triciclo hasta un lugar donde pueda cargarlo"**

El trabajo está lleno de riesgos. "A veces se descarga en medio de la oscuridad, y tengo que empujar el triciclo hasta un lugar donde pueda cargarlo", explica un joven de San Miguel del Padrón que hace entregas en lo que llama "una zona complicada". Con guantes, casco y una chaqueta negra que en la espalda lleva el distintivo de "Rider", reparte encomiendas de los pequeños negocios del municipio.

El principal de estos comercios *online* ha anunciado que cancela todas sus órdenes desde este viernes. Supermarket, que había logrado extender sus entregas por casi toda la Isla, informó a sus clientes que solo procesará las órdenes ya recibidas. "Debido a la situación actual de disponibilidad de combustible en Cuba, nuestras operaciones logísticas se han visto temporalmente limitadas", se lee en su portal.

Yasiel no deja que la preocupación lo paralice ante anuncios como ese. Para este sábado tiene la agenda llena de entregas. "Es el Día de los Enamorados y no voy a parar de dar pedal, ya descansaré mañana". El futuro es algo en lo que evita pensar en un país en el que los anuncios de cancelaciones, cierres e interrupciones se suceden durante cada jornada.



El Gas Exelero, con bandera de Islas Marshall, trabaja / stealthgas

## Castigarán con cortes de luz de al menos 72 horas a las empresas que consuman demasiada electricidad

**14ymedio, Madrid, 16 de febrero 2026**

El buque *Gas Exelero*, dedicado al transporte de gas licuado de petróleo (GLP) a Cuba con bandera de Islas Marshall, navega rumbo a Jamaica después de haber estado este domingo en Willemstad, Curazao. Su calado actual, de 4,2 metros, indica que el tanquero no logró cargar GLP en la isla neerlandesa e intentará conseguirlo en Kingston, donde fracasó el *Eugenia Gas* este sábado, según el especialista de la Universidad de Texas, Jorge Piñón.

El intento le costó el escaso combustible del que dispone el país, señaló el experto a este diario el sábado, cuando el barco regresaba a Santiago de Cuba después de ver frustrado el intento de acercarse a la refinería de Petrojam en la capital jamaicana. Era el segundo fracaso de la flota cubana en medio mes, después de que al cierre de enero el *Emilia*, que opera bajo bandera cubana, no pudo adquirir GLP en Kingston.

Jamaica ha sido un suministrador habitual del gas de cocina que se usa en Cuba, pero ese día acababa de entrar en vigor la orden firmada por

Donald Trump que amenazaba con aranceles a cualquier país que entregase combustible a la Isla. Los registros de VesselFinder indicaron entonces que el *Emilia* salió de la Isla con el mismo calado con el que regresó.

Las restricciones sobre los combustibles han complicado una situación que ya mostraba una suma precariedad en los dos últimos años. Este fin de semana, el medio económico Bloomberg publicó un análisis basado en las imágenes satelitales sobre los niveles de luz que emite la Isla y que determinaba que la caída alcanza el 50% en ciudades como Santiago de Cuba y Holguín si se compara con el promedio histórico. En zonas rurales, la situación es aún peor, mientras que La Habana aún mostraba una fuerte ventaja en el momento en que se realizó la investigación, con la excepción de las áreas de Cojímar y Alamar, significativamente más oscuras que el resto.

Este domingo, la Unión Eléctrica de Cuba informaba a la población en la hora punta de una demanda de 3.009 megavatios (MW) frente a una capacidad de generación de 1.427. Pero, además, el día estuvo marcado por una incidencia que llegó a causar risa dentro de la dramática situación.

### **La unidad 1 de la termoeléctrica Ernesto Guevara salió de línea por una avería antes de la 12 del mediodía**

La unidad 1 de la termoeléctrica Ernesto Guevara salió de línea por una avería antes de la 12 del mediodía, volvió a entrar casi a las 3 de la tarde y solo una hora después se desconectó. A las 17:28 se reconectó al sistema nuevamente, generando hilaridad entre unos clientes que ya no pueden más: "Ahora no me acuerdo si yo estaba entrando o saliendo", decía uno. "Como un arbolito de Navidad: 'enciendo un rato, apaga un rato'", bromeaba otro. "O sea salio 2 veces y entro 2 veces. El chiste se cuenta solo. Gracias, SEN (sistema eléctrico nacional), porque, a pesar de los criminales apagones, nos haces reír todos los días", comentó un usuario.

Menos ganas de reír tendrán los que han sido sancionados por incumplir los planes de ahorro del Gobierno. El medio oficial de la provincia de Las Tunas anunció este fin de semana medidas específicas dentro de su territorio para contener el gasto energético, una constante en la mayor parte de la Isla en función de las características y posibilidades de su zona.

Entre las medidas anunciadas por Maritza González Llorente, directora de la Oficina Nacional para el Uso Racional de la Energía en Las Tunas, está

la "única medida punitiva" que se va a aplicar a las empresas -estatales y privadas- que incumplan con el plan de consumo que se les exige, tajante por lo demás, ya que será el corte de luz.

"A todos los que incumplieron el plan de consumo del mes de enero se les está cortando el servicio. Esta medida se notifica con 48 horas de antelación. Luego se aplica 72 horas como mínimo, y la máxima duración del corte se extiende hasta que el moroso recupere el sobregiro", expuso la funcionaria.

También se aplicará la desconexión de los circuitos "no apagables" a los actores económicos que están dentro de ellos, para lo que se ha tenido que determinar quiénes son los que se benefician de su condición de vecindad de un hospital o cualquier otro servicio vital. "Incrementaremos las acciones de control en cada uno de estos circuitos no apagables, y revisaremos los fines de semana, de viernes a lunes, si los interruptores están abiertos, para notificar las incidencias", advirtió la funcionaria.





**La edición pasada del Festival del Habano, celebrada con una fastuosa cena de gala en el Capitolio Nacional, provocó un amplio rechazo popular. / Habanos S.A.**

## Cuba suspende el Festival del Habano en plena crisis energética y colapso económico

**14ymedio, La Habana, 15 de febrero 2026**

El Festival del Habano, considerado la gran vitrina internacional del tabaco premium cubano, quedó suspendido este sábado sin nueva fecha definida, en medio de la peor crisis energética que ha vivido la Isla en décadas. La empresa estatal Habanos S.A., monopolio de la comercialización mundial de los famosos puros, publicó un escueto comunicado en su web en el que anunció que la edición XXVI del festival, prevista entre el 24 y el 27 de febrero, queda "pospuesta" y que una nueva fecha se anunciará "oportunamente".

El argumento oficial asegura que la decisión busca preservar "los más altos estándares de calidad y experiencia" del evento. La realidad en la Isla, sin embargo, ya toca fondo: racionamiento severo de combustible, cierres o reajustes de servicios básicos y una economía colapsada que apenas logra sostener su funcionamiento más elemental.

Una trabajadora del sector gastronómico, que ha participado en ediciones anteriores del Festival y pidió anonimato por temor a represalias, explicó a 14ymedio que la suspensión también frustró planes de ostentación aún mayores que los del año pasado. "Imagínate que la fiesta privada este

año iba a ser en El Morro. El chino que organiza todo eso pretendía que, en un momento de la noche, el faro se 'incendiara' en la punta, todo con efectos de luces, como si fuera un enorme tabaco. Aquello se iba a ver por toda la ciudad", relata. Según la fuente, el empresario está "bastante rabioso" por la cancelación de un evento cuyos motivos —asegura— no fueron solo la falta de combustible, sino también el impacto político negativo de celebrarlo en medio de la crisis y tras la estela de rechazo que dejó la edición anterior.

La trabajadora añade que entre muchos de los empleados involucrados existía este año un dilema que no se había vivido con tanta intensidad en años anteriores. "Por una parte, hacía mucha falta el dinero, porque pagan bien y en divisas. Pero por otra, había miedo", confiesa. Miedo a posibles protestas, a ser señalados o increpados mientras servían copas y platos a una élite extranjera ajena al apagón y la escasez. "Después de lo que pasó con el Capitolio, nadie quería estar en el centro de una foto viral o de una bronca", dice.

### **Miles de cubanos reaccionaron con ira ante el vals de millones para una élite, en contraste con una población condenada a la penumbra**

La edición pasada del Festival del Habano, celebrada con una fastuosa cena de gala en el Capitolio Nacional, provocó un amplio rechazo popular que desbordó las redes sociales. Mientras el país atravesaba apagones prolongados, escasez de alimentos y un deterioro generalizado de la vida diaria, las imágenes de invitados extranjeros brindando bajo lámparas restauradas y mesas lujosamente dispuestas en uno de los edificios más simbólicos de la República fueron leídas como una provocación obscena. Miles de cubanos reaccionaron con ira ante el vals de millones para una élite, en contraste con una población condenada a la penumbra, el racionamiento y la precariedad cotidiana.

Cada año, el Festival del Habano atrae a millonarios, distribuidores globales y aficionados internacionales a una fiesta de glamour selecto en hoteles coloniales y salones de lujo en La Habana. Su subasta de humidores exclusivos –estuches artísticos que preservan tabacos legendarios– ha alcanzado cifras estratosféricas. En la edición anterior, un humidor conmemorativo de la Línea Behike marcó un récord histórico al venderse por 4,6 millones de euros, y las siete piezas subastadas sumaron más de 16 millones, destinados –según el Gobierno– al sistema de salud pública cubano.

Pero ese capital simbólico y real convive de manera grotesca con una población que enfrenta el límite de la precariedad, tras la interrupción de los suministros de petróleo que Cuba importaba, sobre todo, desde

Venezuela y México. Las centrales termoeléctricas –en su mayoría obsoletas– funcionan a cuentagotas y la generación eléctrica nunca logra satisfacer la demanda nacional.

La decisión de aplazar el Festival llega en un momento en que la economía cubana atraviesa un empeoramiento acelerado por múltiples factores: la interrupción del flujo de petróleo venezolano desde la captura de Nicolás Maduro, la orden ejecutiva estadounidense del 29 de enero que amenaza con aplicar aranceles a quienes suministren combustible a la Isla y la escasez crónica de divisas que impide importar materias primas básicas.

La crisis energética también ha servido como justificación oficial para recortes de jornadas laborales, racionamiento estricto de gasolina y diésel, cierres temporales de hoteles y alertas incluso en los aeropuertos, donde varias aerolíneas han cancelado vuelos por falta de combustible. Al mismo tiempo, el régimen ha priorizado el control interno, con ejercicios militares sistemáticos y un aumento visible de la represión.

Desde el Gobierno se insiste en culpar al embargo estadounidense y al recrudecimiento del asedio petrolero por la crisis, presentándola como un efecto casi exclusivo de la política de bloqueo. Pero esa narrativa no logra apagar la percepción general de que la economía nacional naufraga por errores internos y por insistir en un modelo fracasado. Mientras se negocia con distribuidores extranjeros y se exhiben cifras de ventas récord –como los 827 millones de dólares ingresados por el tabaco en 2024– la vida cotidiana de los cubanos transcurre entre apagones, escasez de alimentos y medicinas, y servicios de salud al borde del colapso.

En este contexto, la suspensión del evento confirma que el lujo orientado al exterior y la realidad del cubano promedio han entrado en una contradicción imposible de disimular. Mientras en los salones de gala se licitan humidores por millones, la mayoría de los barrios de La Habana y de las provincias sobreviven al límite. Es el duro contraste entre la ostentación para la vitrina y la miseria cotidiana.



Mina de níquel en Moa, operada por la canadiense Sherritt. / Cubadebate

## "Sherritt puso todas sus esperanzas en Cuba y lo ha perdido todo"

**14ymedio, Madrid, 18 de febrero 2026**

"¡Estaba escrito en las nubes!". Para el empresario William Pitt, la suspensión por falta de combustible de las operaciones de Sherritt en las minas de Moa, en Holguín, anunciada este martes, era más que previsible.

"Poco a poco se fueron acercando al fracaso, y ni siquiera el cambio administrativo pudo detener su caída", dice a *14ymedio* el estadounidense, a cuya familia expropió el régimen múltiples propiedades mineras en 1960, entre ellas la que opera el gigante canadiense en Holguín. Con ello se refería al nombramiento de Peter Hancock como director interino de la compañía, el pasado 8 de diciembre, en lugar de Leon Binedell, quien se había desempeñado como director ejecutivo (CEO) los cuatro años anteriores.

Según analiza Pitt, la decisión de Sherritt –que aseguró que la medida no está teniendo "un impacto inmediato" en la refinería que opera en Fort Saskatchewan, en la provincia canadiense de Alberta, pues continúa produciendo níquel y cobalto "terminados para la venta"– implica que "no llegará más sulfuro de níquel y cobalto procedente de Cuba para refinarse".

en bloques casi puros de briquetas de níquel ni de cobalto" y que "solo podrán procesar los sulfuros que tengan ya almacenados". La compañía calcula que tiene materia prima suficiente hasta aproximadamente mediados de abril.

Lo más significativo, explica el empresario, es que el proceso de producción del sulfuro de níquel y cobalto que utiliza Sherritt es un "proceso continuo", es decir, "no se produce por lotes sino en serie". Y prosigue: "Solamente al final, cuando se introduce el polvo en sus sacos para enviarlos a Canadá, se pueden considerar por lotes". ¿Qué significa esto? "Que es muy costoso y muy difícil volver a arrancar la producción en Moa". Por lo tanto, resume Pitt, "este paro de la planta va a ser largo".

Para tratar de sobrevivir, aventura el especialista, el gigante minero tendrá que vender todo el níquel y todo el cobalto que tenga almacenado en Canadá. Con una dificultad añadida y grave: el Gobierno cubano estaba pagando con cobalto a Sherritt para reembolsar la deuda que tenía de 250 millones de dólares, y mientras esté parada la producción, ya no lo podrá hacer.

**"Las inversiones en petróleo y minas de cobre y de oro que llevan años esperando a concretarse no tienen chance alguno de ser implementadas"**

No es un impago más de La Habana, pues puede tener efecto sobre las plantas que la canadiense opera con Energas en Mayabeque y Matanzas. "Cuba no tendrá manera de pagar por el 50% que Sherritt produce en Boca de Jaruco, Puerto Escondido y Varadero", asevera Pitt. Las consecuencias pueden ser nefastas para los habaneros, que se benefician directamente del gas de cocina que producen estas dos plantas y les llega por tubería. Si "todo funcionaba bien", recuerda el empresario "es porque la Sherritt gestionaba la producción".

Pitt considera que el gas natural corre peligro si se retira la Sherritt.

Por otra parte, están, observa Pitt, los "miles de cubanos que trabajan en la minería" y el propio pueblo de Moa, "que depende casi exclusivamente del trabajo de Sherritt", y que ahora ven terminados sus empleos y, con ellos, los subsidios alimenticios que recibían. El Gobierno controla totalmente otra mina y ls planta Comandante Che Guevara y "tal vez trate de mantenerla operando a la fuerza aunque pierda dinero".

El empresario aconseja, con una nota de optimismo, que las universidades de la Isla "no dejen de formar a futuros profesionales en la

industria, pues tarde o temprano, Cuba tendrá un papel mundial en la minería".

Más duro es con Sherritt, a la que augura muy pocas posibilidades de sobrevivir a las pérdidas, "cuando la única operación que le resulta económicamente provechosa es la producción de fertilizantes en Canadá", para lo cual utilizaba la materia prima extraída de Moa. "En las bolsas de inversión todo el valor económico de Sherritt se desploma, al igual que Cuba". No lo lamenta: "Pusieron todas sus esperanzas en Cuba y lo han perdido todo en Cuba".

Otra cosa es, por último, cierta para él: la experiencia de Sherritt supone el fin de todas las expectativas puestas en la Isla por parte de las empresas australianas Melbana y Antilles Gold: "Las inversiones en petróleo y minas de cobre y de oro que llevan años esperando a concretarse no tienen chance alguno de ser implementadas".





## La fábrica de cigarros de Holguín también se detiene por falta de combustible

**Miguel García, Holguín, 17 de febrero 2026**

No hay comunicado oficial, pero la fábrica de cigarros Lázaro Peña de Holguín lleva cerrada cinco días. Las razones, cuentan a 14ymedio dos empleados de la empresa estatal –uno de ellos directivo–, son las mismas por las que otras muchas operaciones se están poniendo en pausa en Cuba en las últimas semanas: la falta de combustible. "Está entrando materia prima, pero sin fuel no se mueven las calderas ni las máquinas", explica uno de los trabajadores, que pide anonimato.

"Cerramos el 12 y es un cierre por tiempo indefinido", informa el otro empleado, que prosigue: "Nos han hablado de reubicación laboral, pero todavía no nos precisan nada". De acuerdo con esta fuente, la empresa está en conversaciones con la Dirección Municipal de Trabajo de Holguín. "Porque se supone que a un trabajador le deben pagar el primer mes el 100% del salario y al segundo mes al 60%". ¿Por qué están negociando desde el principio esta cuestión con ese organismo? El hombre contesta: "Porque según parece, no esperan un restablecimiento de las actividades laborales a corto plazo".

Hasta que decidan qué hacer, prosigue, la dirección de la estatal va a intentar reorganizar los dos turnos que trabajan en la fábrica. "A ver cómo nos dan trabajo a ambos turnos", resume escéptico el primer empleado.

La fábrica, que cumplió el año pasado 25 años, no ha informado de la suspensión de sus actividades, aunque después del día 12 ha seguido publicando en sus redes sociales. Uno de esos *post* era la reproducción del comunicado de Habanos S.A. mediante el que el monopolio estatal de puros informaba de la suspensión del Festival del Habano, que estaba previsto entre el 24 y el 27 de febrero.

La cancelación del evento, la gran vitrina internacional del tabaco cubano que, supone una merma considerable para las arcas estatales, que han visto año a año cómo el festival marcaba récords de recaudación. En la del año pasado, un humidor conmemorativo de la Línea Behike marcó un récord histórico al venderse por 4,6 millones de euros, y las siete piezas subastadas sumaron más de 16 millones, destinados, según el régimen, al sistema de salud pública.

### **Lejos de ese lujo, sin embargo, la Empresa de Cigarros Lázaro Peña no se ha caracterizado en los últimos tiempos por ofrecer un producto de calidad**

Lejos de ese lujo, sin embargo, la Empresa de Cigarros Lázaro Peña no se ha caracterizado en los últimos tiempos por ofrecer un producto de calidad. Al contrario. El pasado enero, el diario *iAhora!* informaba de que la fábrica estaba decidida a "diversificar producciones y reducir costos", una formulación que, traducida al lenguaje del fumador, equivale a hacer más cigarrillos con menos tabaco.

El artículo explicaba que, bajo el paraguas de la "economía circular", se incrementaría el uso del polvo y de la vena central de la hoja, los residuos que el propio texto admite que eran considerados como "desechos industriales", para "aportar peso y volumen".

Con la noticia del parón de sus actividades, la producción de esos "rompepechos" queda detenida. Para el grueso de fumadores de la Isla, esto solo se traduce en menos producto y precios más altos. "Vamos a tener que dejar de fumar", explica una jubilada holguinera, "porque los cigarros que estaba comprando en una mipyme mayorista, a 4.400 la rueda, subieron primero a 4.600 y ahora a 5.000 y se prevé que sigan subiendo, nos dijo la empleada".



**El secretario de Estado afirmó que se les ha ofrecido oportunidades para cambiar las cosas y "no parecen ser capaces de comprenderlo ni aceptarlo de ninguna manera. / EFE**

## **Una operación militar contra Cuba "no sería muy dura", opina Trump**

**14ymedio / EFE, Madrid, 17 de febrero 2026**

El presidente estadounidense, Donald Trump, dijo este lunes que su secretario de Estado, Marco Rubio, está "hablando con Cuba ahora mismo" sobre un "acuerdo", pero consideró "no necesaria" una operación militar en el país similar a la de Venezuela.

"Estamos hablando con Cuba ahora mismo. Marco Rubio está hablando con Cuba ahora mismo, y deberían totalmente llegar a un acuerdo, porque es realmente una amenaza humanitaria", afirmó Trump a los periodistas a bordo del avión presidencial.

Preguntado por si se plantea una operación militar como la que llevó a la captura del presidente depuesto venezolano, Nicolás Maduro, Trump rechazó responder, pero opinó que "no sería una operación muy dura" y dijo "no creer que eso sea necesario".

El mandatario reiteró que Cuba es "una nación fallida", destacó que "no tienen combustible para que los aviones despeguen y estos se están acumulando en las pistas", y anticipó que los cubanoamericanos "se alegrarán cuando puedan volver" a la Isla y reunirse con sus familias.

"Estoy muy interesado en la gente que está aquí, que fue tratada muy mal por (el régimen de) Castro y las autoridades cubanas, los han tratado horriblemente. Veremos cómo sale todo, pero estamos hablando con Cuba", declaró.

Asimismo, defendió que "no haya petróleo, no haya dinero, no haya nada" fluyendo a Cuba, en referencia a las sanciones de EE UU a los países que vendan o proporcionen petróleo a La Habana.

La pasada semana, *The Economist* publicó una información según la cual EE UU se estaría planteando enviar diésel y gas licuado a Cuba para aliviar ligeramente la situación.

**"Ahora, olviden, dejen de lado por un momento el hecho de que no hay libertad de expresión, ni democracia, ni respeto por los derechos humanos. El problema fundamental de Cuba es que no tiene economía"**

Rubio habló con la agencia Bloomberg en una entrevista el sábado en la que insistió en que la solución para Cuba sería la apertura económica. "Ahora, olviden, dejen de lado por un momento el hecho de que no hay libertad de expresión, ni democracia, ni respeto por los derechos humanos. El problema fundamental de Cuba es que no tiene economía, y las personas que están a cargo de ese país, que controlan ese país, no saben cómo mejorar la vida cotidiana de su pueblo sin renunciar al poder sobre los sectores que controlan. Quieren controlarlo todo. No quieren que el pueblo cubano controle nada", lamentó.

El secretario de Estado afirmó que se les ha ofrecido oportunidades para cambiar las cosas y "no parecen ser capaces de comprenderlo ni aceptarlo de ninguna manera. Prefieren estar al mando del país antes que permitir que prospere".

Preguntado sobre las opciones que están sobre la mesa de negociación, Rubio dijo que no podía anunciarlas en una entrevista, pero que lo importante era "no solo libertad política, sino también libertad económica", ya que el régimen está acostumbrado a vivir de las ayudas de la Unión Soviética primero y la Venezuela de Hugo Chávez después.

"El régimen cubano no tiene un conocimiento básico de cómo funcionan los negocios y la industria, y la gente está sufriendo como consecuencia de ello. Así que creo que, sin duda, su disposición a empezar a abrirse en este sentido es una posible vía para avanzar", dijo antes de reivindicar la ayuda humanitaria que EE UU está enviando a la Isla.



## Tres fuentes confirman a 'Axios' conversaciones entre Marco Rubio y el nieto de Raúl Castro

**14ymedio, Madrid, 18 de febrero 2026**

El Secretario de Estado, Marco Rubio, ha mantenido conversaciones secretas con Raúl Guillermo Rodríguez Castro, conocido en la Isla como 'El Cangrejo', nieto predilecto de Raúl Castro, según han revelado tres fuentes de la Administración estadounidense a Axios.

"No llamaría a esto 'negociaciones', sino más bien 'discusiones' sobre el futuro", afirmó un alto funcionario de la administración Trump.

El medio sostiene que los contactos dejan claro que Washington considera a Raúl Castro como verdadera cabeza del régimen, aunque hay aún dudas sobre cómo se concretará la situación.

"Nuestra postura —la del gobierno estadounidense— es que el régimen tiene que irse", declaró el alto funcionario a Axios, "pero cómo se verá eso exactamente depende del presidente Trump y aún no lo ha decidido. Rubio sigue en conversaciones con su nieto".

A principios de este mes, el diario español *ABC* afirmó que, de acuerdo con fuentes en México, el mediador de las conversaciones de EE UU con Cuba era el hijo del ex presidente el general Alejandro Castro Espín. Sin embargo, el medio estadounidense señala al actual cuidador del anciano Castro como elegido.

"Es la niña de los ojos de su abuelo, sirvió como su guardaespaldas y tiene aliados dirigiendo el gigantesco conglomerado militar-empresarial conocido como Gaesa", afirmó una de las fuentes.

Rodríguez Castro es hijo del fallecido Luis Alberto Rodríguez López-Calleja, presidente ejecutivo del grupo –además de diputado– hasta su muerte, en verano de 2022, por un infarto. El *yernísimo* de Castro había sido señalado hasta ese momento como uno de los posibles recambios de un Díaz-Canel que nunca ha gozado de simpatías.

### **Las conversaciones entre Rubio y Castro son "sorprendentemente" amistosas según las fuentes de Axios**

Las conversaciones entre Rubio y Castro son "sorprendentemente" amistosas según las fuentes de *Axios*. "No hay diatribas políticas sobre el pasado. Se trata del futuro", afirmó, añadiendo que, pese a todo –incuyendo la diferencia de edad, pues Castro tiene 41 años–, hay mucha cultura compartida entre ellos.

"Raulito podría haber salido directamente de Hialeah. Podría ser una conversación entre tipos comunes en las calles de Miami", añadió la fuente.

De acuerdo con *Axios*, Rubio y su equipo ven al nieto de Castro y a su círculo como representantes de una generación de cubanos más jóvenes y con mentalidad empresarial, para quienes el comunismo revolucionario ha fracasado y que ven valor en un acercamiento con EE UU. El secretario de Estado, por su parte, considera a Díaz-Canel un *apparatchik* del partido incapaz de negociar cambios.

La información añade que, aunque todo son especulaciones, un posible acuerdo podría eximir del exilio a miembros de la familia Castro, incluyendo al ex presidente, aunque la decisión sería complicada de tomar, por el impacto que podría tener en la comunidad cubana de Miami.

Este lunes, Donald Trump insistió en que hay conversaciones entre el régimen cubano y su Gobierno, encabezadas por Rubio, aunque La Habana las ha negado sistemáticamente. El encargado de la Embajada de EE UU en Cuba, Mike Hammer, llegó a insinuar en una entrevista que

Díaz-Canel ni siquiera estaba enterado de ese diálogo, pero su Ejecutivo reitera que son insinuaciones maliciosas para generar división.

"Estamos hablando con Cuba ahora mismo. Marco Rubio está hablando con Cuba ahora mismo, y deberían totalmente llegar a un acuerdo, porque es... realmente una amenaza humanitaria", afirmó a bordo del avión presidencial.

Rubio, por su parte, dijo el sábado en una entrevista a la agencia Bloomberg que "el problema fundamental" de la isla es que "no tiene economía" y que sus dirigentes "no saben cómo mejorar la vida diaria de su población sin ceder el poder en los sectores que controlan".

"Es importante para el pueblo de Cuba tener más libertad, no sólo libertad política, sino también libertad económica (...) De verdad pienso que su disposición (del Gobierno cubano) a empezar una apertura en este aspecto es un camino potencial hacia adelante".





**El caso del derribo de las avionetas ha vuelto a escena recientemente, tras la detención en EE UU de Luis Raúl González-Pardo. / Escambray**

## Piden enjuiciar a Raúl Castro por su responsabilidad en el derribo de las avionetas de Hermanos al Rescate

**14ymedio, La Habana, 14 de febrero 2026**

Congresistas cubanoamericanos han hecho una petición al presidente Donald Trump para promover una acusación penal contra Raúl Castro por su responsabilidad en el derribo, en 1996, de dos avionetas de Hermanos al Rescate, y la muerte de sus cuatro tripulantes. La iniciativa se agrega a la política de presión de Washington para acelerar el fin del régimen cubano y ha desatado especulaciones sobre una improbable operación de captura del general nonagenario como la llevada a cabo contra Nicolás Maduro.

En una carta con fecha del 13 de febrero, los congresistas Mario Díaz-Balart, María Elvira Salazar, Carlos A. Giménez y Nicole Malliotakis solicitan a Trump que el Departamento de Justicia considere acusar formalmente a Raúl Castro del ataque contra las avionetas; y sugieren evaluar la emisión de una alerta roja de Interpol contra el entonces ministro de las Fuerzas Armadas cubano.

En la carta publicada por el congresista Díaz-Balart, los legisladores respaldan su acusación con informaciones de dominio público. Entre ellas, mencionan una grabación difundida por *The Miami Herald* en la que se escucha a Raúl Castro relatar cómo ordenó directamente el ataque contra las aeronaves desarmadas y citan textualmente sus palabras: "Yo decía que trataran de tumbarlos arriba del territorio, pero ellos entraban en La Habana y se iban. [...] Bueno, túmbenlos en el mar cuando se aparezcan".

Junto a la carta firmada por los congresistas, Díaz-Balart publicó en su perfil:

"El presidente Donald Trump ha sido un firme aliado y un símbolo de esperanza para los valientes activistas que luchan por la democracia, y se ha mantenido firme contra los despiadados dictadores que los oprimen."

Subraya la responsabilidad penal de Raúl Castro y la necesidad de hacer justicia después de 30 años de inacción. Concluye: "Elogiamos al presidente Trump por priorizar la seguridad nacional de Estados Unidos en sus decisiones de política exterior." Y refiriéndose al régimen cubano: "Los matones que han oprimido, torturado y asesinado deben responder ante la justicia, y la rendición de cuentas debe comenzar desde arriba."

### **El próximo 24 de febrero se cumplen tres décadas de esta tragedia en la que murieron cuatro civiles activistas de Hermanos al Rescate**

El próximo 24 de febrero se cumplen tres décadas de esta tragedia en la que murieron cuatro civiles activistas de Hermanos al Rescate: Armando Alejandre Jr., Carlos Costa, Mario de la Peña y Pablo Morales; tres de ellos con ciudadanía estadounidense y uno con residencia permanente. Los cuatro participaban en la misión de ayudar en aguas internacionales a migrantes cubanos que intentaban escapar del régimen.

El caso del derribo de las avionetas ha vuelto a escena recientemente, tras la detención en EE UU de Luis Raúl González-Pardo, uno de los pilotos militares cubanos involucrados. Las autoridades estadounidenses acusaron al ex militar de fraude migratorio y de haber ocultado información sobre sus nexos con el régimen durante su proceso de ingreso al país.

Gerardo Hernández, ex espía cubano condenado en EE UU –actual coordinador de los Comités de Defensa de la Revolución en Cuba–, es señalado en la carta de los congresistas como el único condenado hasta la fecha por su participación en la conspiración que terminó con el ataque

a las avionetas, después de compartir datos de vuelos y actividades del grupo de exiliados.

El ex espía ha reaccionado a la carta de los legisladores con una burla en redes sociales: "Parece que el trío de congresistas no se ha dado cuenta de que el único argumento legal que EE UU podría usar –mintiendo con que el derribo fue en aguas internacionales– ellos mismos lo acaban de arruinar, al aprobar que Trump bombardee lanchas en aguas internacionales por 'razones de seguridad nacional'".

La controversia sobre el lugar exacto donde fueron derribadas las avionetas ha sido central en las discusiones alrededor del hecho. El régimen usa como defensa que Hermanos al Rescate realizaba vuelos provocadores sobre territorio nacional y que la acción respondió a motivos de seguridad. Sin embargo, el informe de la Organización de Aviación Civil Internacional (Oaci) concluyó que los hechos ocurrieron fuera del espacio aéreo cubano. Esto podría abrir la puerta a la jurisdicción de Estados Unidos al tratarse de la muerte de ciudadanos estadounidenses fuera de su territorio.

La congresista cubanoamericana María Elvira Salazar enfatizó en su perfil de X la importancia de condenar a Raúl Castro: "Él estaba al mando. Es hora de reabrir el caso, seguir la verdad hasta lo más alto y llevarlo ante la justicia".

Otro de los firmantes de la petición, el republicano Carlos A. Giménez –único miembro del Congreso nacido en Cuba– reafirmó en entrevista a *Fox News* su postura. Sostuvo que Cuba "se acerca a su momento del Muro de Berlín" y que "el brutal régimen cubano se derrumba en tiempo real". Refiriéndose a las acciones de EE UU contra la dictadura, señaló que "no es momento de parpadear. Es hora de terminar el trabajo". Añadió que la crisis cubana es responsabilidad exclusiva del régimen, y concluyó con un rotundo llamado al mandatario estadounidense: "Presidente Trump, el momento de una Cuba libre es ahora".





No está claro que en Florida sea fácil de encajar un cambio que se limite solo a lo económico. / 14ymedio

## Crece el temor de que Trump priorice la apertura económica sobre el cambio político en Cuba

**14ymedio, Madrid, 19 de febrero 2026**

El riesgo de que la Administración de Donald Trump propicie una apertura económica sin cambios políticos en Cuba va cogiendo cuerpo en algunos sectores. En ese análisis coinciden dos economistas, un estadounidense y un cubano, que consideran que hay signos evidentes que apuntan en esa dirección.

"Una pregunta clave es si EE UU habría asumido tácitamente como resultado tolerable una 'modernización autoritaria' en Cuba y no un 'cambio de régimen'", plantea el economista cubano Pedro Monreal, que vive en Madrid. En un hilo publicado hoy jueves en su cuenta de X, el experto considera una teoría creíble el hecho de que Washington aparque, como hizo en Venezuela, el proceso de transición. La teoría sigue a una serie de propuestas que ya puso este miércoles sobre la mesa puramente centradas en lo que las partes podrían negociar económicamente.

"Hay por lo menos dos datos que justifican esta hipótesis: el primero es que la posición de EE UU incluye una retórica de 'colapso' y de 'régimen fallido' en Cuba a la vez que ofrece un 'trato' (*make a deal now*). Presión para forzar concesiones y puerta abierta a negociaciones", señala el economista, que añade otro argumento. "El segundo dato relacionado con la hipótesis es el 'pragmatismo transaccional' que utiliza la diplomacia de la actual Administración de EE UU. Una implicación de ese 'pragmatismo' es que permite mantener una retórica de 'cambio de régimen' matizada por *deals concretos*".

La experiencia ha demostrado, desmenuza Monreal, que la Administración de Trump busca forzar la situación para imponer unas condiciones, pero su país debe obligatoriamente ganar algo en ello. "Prioridad a lo económico en negociaciones diplomáticas (dinero, aranceles, comercio, inversiones, recursos) y menosprecio de lo "abstracto" (valores, reglas internacionales). Lo importante son beneficios tangibles para EE UU", apunta. Qué podría aportar Cuba en este contexto es más complicado de responder que en el caso venezolano, donde el petróleo era una evidencia.

### **La experiencia ha demostrado que la Administración de Trump busca forzar la situación para imponer unas condiciones**

El economista cree que la compensación de propiedades expropiadas mediante acuerdos en turismo, agricultura o energía es un punto de partida, pero también podría haber otras oportunidades para empresas estadounidenses en cualquier sector, y cita las importaciones agropecuarias, de medicamentos y otros bienes de primera necesidad, así como el turismo y servicios de remesas, que ya están autorizados pero tienen restricciones.

Este planteamiento chocaría con las intenciones de parte del exilio, que ha acogido de manera muy favorable las iniciativas del nuevo recaudador de impuestos de Miami-Dade. Dariel Fernández lleva cerca de un año centrado en apuntar sobre presuntos casos de fraude en el uso de licencias federales para comerciar con Cuba. Esos casos, a su juicio y el de otros políticos de Florida, serían motivo suficiente para eliminar las autorizaciones de manera radical, un asunto que reiteró el lunes en una rueda de prensa en el puerto de Miami.

El congresista republicano por Florida Carlos Giménez insistió allí en que esos permisos, previstos para beneficio de la empresa privada, pueden acabar usándose de manera fraudulenta, por lo que es mejor erradicarlos.

Pero la Administración de Trump, sostiene Montreal, puede ir en sentido completamente contrario y "flexibilizar restricciones económicas actuales, incluyendo, una reinterpretación de *cash in advance* que facilitaría exportaciones desde EE UU", aunque esta es una hipótesis, incide, "parece probable".

Esta opinión la comparte John S. Kavulich, presidente del Consejo Económico y Comercial US-Cuba, que publicó este miércoles una columna en *Café Fuerte* titulada *La Administración Trump está abriendo la puerta diplomática a Cuba*. En ella, el economista sostiene que hay tres pasos previstos dentro del Gobierno estadounidense. "Primer paso en la negociación, cambiar la economía cubana. Segundo, invitar a empresas estadounidenses. Tercero, por ahora, el tipo de gobierno no importa; simplemente que funcione como China y Vietnam", plantea.

### **El experto sostiene que Washington no va a exigir al régimen cambios políticos, sino gestión económica, comercial y financiera**

El experto sostiene que Washington no va a exigir al régimen cambios políticos, sino gestión económica, comercial y financiera, ejemplo de ello es, argumenta, que China y Vietnam están dirigidas por el Partido Comunista, pero dan oportunidades a las empresas estadounidenses. "Independientemente de si un país tiene un sistema de gobierno autoritario, democrático, dictatorial, militar, monárquico, oligárquico, parlamentario, participativo, presidencial, teocrático, totalitario o de cualquier otro tipo, el presidente Trump se enfoca en las oportunidades que existen para las empresas estadounidenses: la exportación, la importación y la prestación de servicios", dice.

Por si cupiera la interpretación de que Trump no va a tocar Asia, fuera de su área de influencia de acuerdo con la renovada doctrina *Donroe*, esto ya ha ocurrido en Venezuela, donde se sustituyó a un Nicolás Maduro con mando en plaza para aupar a su vicepresidenta a cambio de concesiones para las empresas estadounidenses. Miguel Díaz-Canel es, cree Kavulich, un subalterno que ni siquiera tiene el capital simbólico de Maduro.

"Para algunos miembros de la Administración Trump-Vance, el Gobierno de Díaz-Canel no es el problema clave", subraya el economista, que apunta a las regulaciones económicas y señala que sería toda una oportunidad precisamente para el régimen realizar esos cambios, ya que encontraría no solo la aceptación de Washington, sino la de las propias China y Rusia, o la Unión Europea, cuyos inversores se han frenado por la rigidez administrativa de La Habana.

"En mayo de 2022, la Administración Biden-Harris autorizó la inversión y el financiamiento directos a una empresa privada ubicada en Cuba, propiedad de un ciudadano cubano. Casi cuatro años después, el Gobierno cubano no ha emitido las directrices ni las regulaciones necesarias", pone como ejemplo. "La empresa, con sede La Habana, debe presentar una página ante su institución financiera, operada por el Gobierno de Cuba; similar a un formulario 'Conozca a su Cliente', autorizando oficialmente la inversión y el financiamiento directos".

El economista –conocedor de los negocios entre ambos países, además de partidario de que se favorezcan– añade que la Organización Trump, con sede en Nueva York, "tenía interés en las oportunidades relacionadas con el turismo en Cuba" y cree que esa puede ser la clave de una reanudación de la colaboración entre ambos países.

No está claro que en Florida sea fácil de encajar un cambio que se limite solo a lo económico, pero el precedente de Venezuela invita a pensar que todo puede ocurrir. Ya lo adelantó Marco Rubio a *Bloomberg* el pasado sábado: "Olviden, dejen de lado por un momento el hecho de que no hay libertad de expresión, ni democracia, ni respeto por los derechos humanos. El problema fundamental de Cuba es que no tiene economía, y las personas que están a cargo de ese país, que controlan ese país, no saben cómo mejorar la vida cotidiana de su pueblo".





**Claudia Sheinbaum dijo que está previsto un segundo envío de ayuda humanitaria a la Isla tras el retorno de los buques militares. / EFE**

## Rusia sigue sin concretar la ayuda que enviará a Cuba para enfrentar la crisis energética

**14ymedio, Madrid, 13 de febrero 2026**

El viceministro de Exteriores ruso, Serguéi Riabkov, ha confirmado la versión de la embajada de su país en Cuba y asegura que se va a enviar ayuda a la Isla. "Somos, sin lugar a dudas, solidarios con Cuba. Le ayudaremos, incluido materialmente. Ya se está haciendo", dijo el alto funcionario a la agencia TASS, aunque evitó concretar más detalles nuevamente. "Dependiendo de cómo se desarrolle la situación, hay varias opciones posibles".

Riabkov agregó, además, que "hay otros países amigos de La Habana, incluidos en el foro Brics, que también están haciendo lo máximo posible", y citó específicamente a China. El gigante asiático ha reiterado su disposición a ayudar dentro de sus posibilidades, pero tampoco ha habido nada tangible hasta la fecha.

Los analistas subrayan que ambos Estados intentan hacer equilibrios para no tensar las relaciones con EE UU, al que Riabkov acusó este viernes de ejercer una "fortísima presión" sobre el régimen cubano. "En el marco de

la actualizada Doctrina Monroe, Washington no se detiene ante ningún método ilegal que pisotee los cimientos del derecho internacional", afirmó.

El Kremlin aseguró el jueves que enviará petróleo a Cuba, pero que no desea una escalada con la Casa Blanca debido a ese asunto, aunque Dimitri Peskov –su portavoz– agregó que el comercio bilateral entre ambos países es casi inexistente. La cautela, por tanto, podría venir más bien del temor a que el buque sea confiscado, según admitieron algunos expertos al diario *Izvestia*.

Un socio mucho más concreto, a pesar de los roces de los últimos tiempos, le salió este jueves a Cuba en Santiago de Chile, donde no esperan a concretar nada. Al anuncio este jueves del canciller, Alberto van Klaveren, que calificó la situación en la Isla de "drama humanitario", e indicó que en las próximas horas se detallará el monto final de la ayuda, se sumó una declaración del propio presidente, Gabriel Boric.

"El bloqueo que Estados Unidos ha impuesto a Cuba y que ha agudizado en las últimas semanas es criminal y un atentado a los derechos humanos de todo un pueblo. Se pueden tener diferencias con Cuba, pero nada justifica el daño que se le está haciendo a niños, niñas y ciudadanos inocentes", publicó el mandatario en su cuenta de X.

### **El presidente confirmó que el envío será canalizado por Unicef y que el monto saldrá del Fondo Chile contra el Hambre y la Pobreza**

El presidente confirmó que el envío será canalizado por Unicef y que el monto saldrá del Fondo Chile contra el Hambre y la Pobreza, con el que ya se ayudó a la Isla tras el paso del huracán Melissa, así como a Gaza y Ucrania. Boric, asimismo, señaló que la aportación será "junto a otros países latinoamericanos" y pidió "terminar con este bloqueo inhumano".

Al mandatario le salieron respuestas de todo tipo, incluyendo la del propagandista Pedro Jorge Velázquez, conocido en redes como El Necio, que le reprochó haber avalado las acciones de EE UU con sus declaraciones de hace pocos meses, cuando Boric dijo en al menos dos entrevistas internacionales que en Cuba hay una dictadura. El mandatario fue entonces acusado por Bruno Rodríguez de "oportunismo" y de haber cometido "errores e inconsecuencias [que] entregaron su país a la extrema derecha neofascista". "Quizás sin quererlo, sirve a la aspiración del imperialismo", espetó.

"Al menos esta es una posición distinta y más coherente. Sepa igual que eso de ir diciendo deliberadamente que 'Cuba es una dictadura' son

relatos que luego justifican sanciones y bloqueos. Quienes le aplauden en Miami cuando usted dice eso son los mismos que aplauden el bloqueo total de Trump ahora. Como usted dice, se puede tener diferencias. Válido. Pero no dañar a un pueblo, ni olvidarse de lo que Cuba, aún con sus errores, ha representado", le dijo El Necio.

No obstante, una gran mayoría de usuarios agradecieron el gesto, incluyendo los muchos que señalaban que la mayor responsabilidad de la situación de la Isla es culpa del régimen cubano.

La decisión de Boric ha hecho aflorar las diferencias políticas cuando queda apenas un mes para que asuma el poder José Antonio Kast. El Gobierno afirmó que la decisión se toma con fines humanitarios y no por las presiones del Partido Comunista de Chile.

**No obstante, una gran mayoría de usuarios agradecieron el gesto, incluyendo los muchos que señalaban que la mayor responsabilidad de la situación de la Isla es culpa del régimen cubano**

"Si el Gobierno quiere dar una ayuda de verdad, lo que tiene que hacer es respaldar las iniciativas de la comunidad internacional que pongan fin de una vez a una de las dictaduras más crudas y violentas que ha tenido que sufrir un pueblo latinoamericano durante los últimos 100 años", dijo el presidente del Partido Republicano, Arturo Squella.

El senador Felipe Kast, por su parte, acusó a Boric de "salir a ayudar con limosnas a la dictadura más cruel y longeva de América". Mientras el libertario Johannes Kaiser conminó al próximo mandatario a revertir la decisión: "Es obligación del futuro Gobierno el impedir por todos los medios a su alcance, que este nuevo fraude a los chilenos se concrete".

Una situación similar se vive en México, desde donde ayer llegaron dos barcos cargados extraordinariamente celebrados por las autoridades cubanas, que lo consideran más allá de una ayuda material, un símbolo de amistad y solidaridad. A pesar de las críticas de la oposición, la presidenta mexicana, Claudia Sheinbaum, dijo que está previsto un segundo envío de ayuda humanitaria a la Isla tras el retorno de los buques militares y agregó que hay una reserva de más de 1.500 toneladas de leche en polvo y frijoles "pendientes de ser enviadas".

Mientras, su partido, Morena, ha iniciado una megacolecta para que los ciudadanos puedan aportar lo que deseen mandar a la Isla, aunque la lista de prioridades que ofreció incluye medicamentos e instrumentos médicos, internas de mano, lámparas solares, pilas, productos de aseo y alimentos no perecederos. Además, la formación ha asegurado que todos

sus representantes con cargo político donarán un mes de su salario para Cuba.

"Se trata de las reglas de convivencia global. Las palabras importan poco cuando hay una realidad que afecta de manera tan dramática a millones de personas. Es un asunto de ética. No podemos dejar que orillen a un pueblo al desastre", declararon a la prensa mexicana.

En este sentido se ha pronunciado este viernes también la Oficina de Derechos Humanos de la ONU, que acusó a Estados Unidos de estar incumpliendo la Carta de Naciones Unidas y el derecho internacional con sus sanciones contra Cuba y causando el "desmantelamiento" del sistema de alimentación, de sanidad y de suministro de agua.

**"Este tipo de sanciones sectoriales afectan a los más vulnerables, no son efectivas y no cumplen ni con la Carta de Naciones Unidas ni con el derecho internacional"**

"Este tipo de sanciones sectoriales afectan a los más vulnerables, no son efectivas y no cumplen ni con la Carta de Naciones Unidas ni con el derecho internacional porque las sanciones deben ser impuestas por el Consejo de Seguridad (de la ONU), no por un país", dijo la portavoz del organismo, Marta Hurtado.

"Los objetivos políticos no pueden justificar acciones que en sí mismas violan los derechos humanos", sostuvo el alto comisionado de la ONU para los derechos humanos, Volker Türk, que pidió dejar sin efecto las sanciones.

El organismo recordó que, por ejemplo, el funcionamiento de las unidades de cuidados intensivos y de las salas de urgencias se ve comprometido, al igual que la producción o almacenamiento de vacunas, de productos sanguíneos y otros medicamentos sensibles a la temperatura. "Si la cadena de frío se rompe entonces no hay suministro de vacunas y puede haber brotes de enfermedades que pueden diseminarse rápidamente", recalcó la portavoz.

En todo caso, la ONU ha recordado a las autoridades cubanas que debe respetar los derechos a la libertad de reunión pacífica y de expresión en la Isla.

## OPINIÓN



**El castrismo se enfrenta a una crisis sin precedentes, aunque jamás debe menospreciarse, a pesar de todo, la capacidad del régimen para resistir. / 14ymedio**

# Incapaz de admitir su propia muerte, el castrismo solo retrasa lo inevitable

**Federico H. Aguilar, San Salvador, 13 de febrero 2026**

Ante el colapso energético de Cuba y sus previsibles consecuencias sociales, la práctica totalidad de los análisis sobre la situación de la Isla coinciden en tres puntos muy concretos: que el castrismo se enfrenta a una crisis sin precedentes; que jamás debe menospreciarse, a pesar de todo, la capacidad del régimen para resistir y reinventarse, y que, finalmente, resulta imposible predecir lo que sucederá después de 67 años de dictadura.

Aun coincidiendo en buena medida con estas deducciones provisionales, vale la pena arriesgar algunas hipótesis que permitan sumar criterios e ideas al debate público sobre Cuba y su futuro. Porque el dilema de fondo no estriba en poner una fecha exacta para la muerte y entierro del castrismo —cuyo modelo político y económico, de facto, hace varios años expiró, luego de larga agonía—, sino tratar de apostar a una alternativa de transición que viabilice la construcción democrática y reduzca al mínimo los imaginables impactos humanitarios.

Cuba, para empezar, no es Venezuela. En Caracas no había suficientes compatriotas dispuestos a morir al lado de Nicolás Maduro: la gran mayoría de los muertos fueron cubanos. En la Isla sí hay suficientes soldados prestos a inmolarse, así como lo hicieron quienes cayeron por defender —o, de haber sido necesario, ejecutar a última hora— a Maduro, porque ellos no ofrendaban sus vidas por el dictador chavista, sino por una ideología que les fue inculcada desde niños.

Estas convicciones de naturaleza quasi religiosa han sido fundamentales para el sostentimiento del castrismo, y es conveniente analizarlas antes de emprender cualquier tipo de incursión militar en Cuba. Estados Unidos, por otra parte, aun suponiendo que lograra hacer coincidir la implosión del régimen (filtraciones y negociaciones de por medio) con un levantamiento popular, tendría que apresurarse a limitar la capacidad operativa del aparato represivo oficial. Y eso, siendo imprescindible, es bastante complicado.

**Cuba, para empezar, no es Venezuela. En Caracas no había suficientes compatriotas dispuestos a morir al lado de Nicolás Maduro: la gran mayoría de los muertos fueron cubanos**

Si bien es verdad que el carisma narrativo del castrismo se fue a la tumba con Fidel, la cohesión de la cúpula política y militar ha permitido un ejercicio de control y vigilancia que carece de parangón en Hispanoamérica. Desmantelar esa estructura requiere altas dosis de letalidad a un ritmo ágil y preciso. Es indudable que EE UU tiene esas capacidades, pero ejercitárlas en una isla con las características de Cuba podría retrasar indefinidamente la toma de decisiones. Mientras tanto, dramáticamente, los ciudadanos a esas alturas estarían preguntándose qué diferencia habría entre morir de hambre y salir a la calle a recibir un tiro. Imposible escribirlo con menos temblor en los dedos.

En cuanto a la transición hacia la libertad y la democracia, la Casa Blanca debería resistir la tentación de emprender en solitario esa faena. A lo largo del siglo XX, los cubanos de a pie no hablaban de la ayuda que Estados Unidos les había prestado en 1898 para lograr su independencia; lo que recordaban era la ocupación yanqui y las humillantes condiciones impuestas desde Washington por ocurrencia del senador Orville Platt —de ahí el nombre de la famosa enmienda a la Constitución cubana de 1901— que limitaban las relaciones comerciales de la Isla, la obligaban a ceder porciones de territorio (como Guantánamo) y la exponían a nuevas intervenciones en el futuro.

El presidente Trump seguramente no conoce esta historia, pero su secretario de Estado sí. Marco Rubio sabe de la propensión cubana a ver

con desconfianza a su gran vecino, por mucho que ahora lo necesite para sacudirse la tiranía. A Washington, por tanto, le convendría ponerse a la cabeza de una alianza hemisférica de naciones que acepten coadyuvar, sobre todo logística e intelectualmente, al arduo proceso de transición, en un país que ha visto muertos, detenidos o exiliados a quienes habrían sido claves en la presente coyuntura. Chile, Argentina, El Salvador y Paraguay, por mencionar algunos, son países que han pasado exitosamente de la dictadura o de la guerra a la democracia. Pedir su colaboración sería una alentadora muestra de sabiduría.

Mientras tanto, claro, el presidente impuesto Miguel Díaz-Canel ha pedido a los cubanos que, aunque ya lo sufrieron todo, se preparen a sufrir más. ¿Qué son dos horitas de nuevos llamados al sacrificio para un tipo que no deja de comer exquisito y alumbrarse con bombillo eléctrico?

Jorge Dalton, documentalista de prestigio y fundador de la Escuela Internacional de Cine de San Antonio de los Baños, escribió recientemente en sus redes sociales: "Veo a los funcionarios en arengas y discursos estériles, proyectando un falso orgullo que me recuerda aquel cuento de un hombre que se está ahogando en el mar y, ya con el agua entrándole por la boca, en lugar de pedir auxilio grita: ¡Qué bello mar del Caribe me estoy tragando!".

Al castrismo, en todo caso, ya se lo tragó la historia. No hubo ni habrá absolución para quienes hicieron derramar sangre cubana —iy a borbotones!— por un modelo que fue incapaz de reconocer su propia muerte.





**El ejemplo más obsceno quedó fijado en agosto de 1968, cuando los tanques del Pacto de Varsovia aplastaron la Primavera de Praga. / Imagen de dominio público**

## Soberanía selectiva y antiimperialismo a conveniencia

**Yunior García Aguilera, Madrid, 15 de febrero 2026**

El régimen cubano ha construido buena parte de su narrativa política sobre dos conceptos que repite hasta el cansancio: soberanía y antiimperialismo. En la práctica, ambos funcionan menos como principios que como comodines retóricos. Basta una mirada mínimamente honesta para comprobar que, en la Cuba real, la soberanía no reside en el pueblo ni se expresa a través de representantes elegidos libremente, sino que ha sido secuestrada por los intereses sectarios de un partido único. El antiimperialismo, por su parte, opera como una brújula averiada que solo apunta hacia Washington.

El ejemplo más obsceno de ese doble rasero quedó fijado en agosto de 1968, cuando los tanques del Pacto de Varsovia aplastaron la Primavera de Praga. Mientras miles de checoslovacos veían evaporarse su intento de construir un socialismo democrático, Fidel Castro dedicó un largo discurso televisado a respaldar la invasión. Toda la prédica previa sobre la autodeterminación y la soberanía de los pueblos se esfumó de golpe. Tras un elaborado malabarismo ideológico, justificó la entrada de las tropas soviéticas como una medida "necesaria" para salvar al socialismo y evitar que Checoslovaquia "cayera en brazos del imperialismo".

Más de medio siglo después, el guion se repitió con menos grandilocuencia y mayor cinismo. Tras la invasión rusa a Ucrania en 2022, Miguel Díaz-Canel optó por culpar a la Otan, denunciar la llamada "expansión militar occidental" y presentar la agresión como una reacción defensiva. En comunicados y declaraciones oficiales, el régimen decidió alinearse con "los justos reclamos de la Federación de Rusia", sin ambigüedades ni pudor, asumiendo la narrativa del Kremlin como propia.

Todo indica que el mismo razonamiento se aplicaría ante una eventual agresión china contra Taiwán. La política exterior cubana ha dejado claro que su lealtad estratégica en Asia está con Pekín y con Xi Jinping, no con el derecho de ningún pueblo a decidir libremente su futuro.

**En mayo de 1987, unidades en las que participaron tropas cubanas estuvieron implicadas en operaciones represivas en Luanda, en el contexto de las luchas internas del MPLA**

La historia de la Revolución cubana está marcada, además, por una injerencia sistemática en los asuntos internos de otros países. Desde los años sesenta, La Habana impulsó, entrenó y financió movimientos guerrilleros en buena parte de América Latina. Se trató de una exportación armada de su modelo político, ejecutada sin considerar el costo humano ni el rechazo social que generaba en los países donde se intervenía.

En África, esa política alcanzó dimensiones de guerra convencional. En mayo de 1987, unidades en las que participaron tropas cubanas estuvieron implicadas en operaciones represivas en Luanda, en el contexto de las luchas internas del Movimiento Popular de Liberación de Angola. Aquellas acciones derivaron en masacres dentro del propio movimiento gobernante. No hubo nada de emancipador en ello: fue la purga violenta de opositores de un liderazgo aliado, bajo tutela soviética.

Con el fin de la Guerra Fría, el castrismo ajustó sus métodos. Donde antes enviaba fusiles, comenzó a enviar asesores, operadores políticos y agentes de inteligencia. El objetivo ya no era tomar el poder por las armas, sino influir en procesos políticos y electorales para favorecer la llegada al gobierno de actores afines o dependientes de La Habana.

Paralelamente, la Isla se convirtió en refugio para actores armados y organizaciones calificadas como terroristas por distintos Estados y organismos internacionales. Durante años acogió a miembros de ETA reclamados por la justicia española. Ha mantenido vínculos políticos y logísticos con Hamás, organización cuyos ataques contra civiles nunca ha

condenado. Más recientemente, ofreció protección a integrantes del Ejército de Liberación Nacional colombiano, señalado como grupo narcoterrorista.

Hablar de soberanía en este contexto roza lo esperpéntico. Cuba fue, durante tres décadas, un satélite declarado de la Unión Soviética, dependiente de subsidios, petróleo y directrices políticas. Alexander Lukashenko lo expresó sin rodeos al afirmar que Cuba era, en los hechos, "una ex república soviética". Y el propio Miguel Díaz-Canel relató posteriormente aquel comentario en dos entrevistas, no para refutarlo, sino con una mezcla de nostalgia y reverencia.

Hoy la Isla vuelve a orbitar alrededor de potencias autoritarias, ajustando su discurso y su política exterior a los intereses de Moscú y Pekín. La soberanía que invoca el régimen no es la de los ciudadanos cubanos –a quienes se les niega el derecho a elegir, protestar o disentir–, sino la del partido único: una estructura política que se sitúa por encima incluso de la Constitución.

El problema no es solo la hipocresía del discurso. Al usar la soberanía como escudo y el antiimperialismo como coartada, el régimen cubano ha vaciado ambos conceptos de contenido. Los ha convertido en herramientas de propaganda, útiles para justificar invasiones ajenas y reprimir libertades propias. Basta con repasar los hechos para comprobar lo evidente: soberanía y antiimperialismo son, en el relato oficial, cartas trucadas. Y las marcas se notan a simple vista.



## FOTO DE LA SEMANA



**La parada de ómnibus cercana ha sido también rodeada de cintas de advertencia y los transeúntes apuran el paso ante el temor de otro desplome. / 14ymedio**

## El desplome a cámara lenta del edificio del ISDi, dolor de cabeza para los residentes de Centro Habana

**Natalia López Moya, La Habana, 15 de febrero 2026**

El polvo cubre la calle Belascoáin, en Centro Habana. Varias cintas amarillas cierran el paso en el tramo frente al edificio del que fuera el Instituto Superior de Diseño Industrial (ISDi). El enésimo desplome de parte de su estructura ha dejado un reguero de escombros que impiden el paso de vehículos y ponen en peligro a los peatones que se aventuran a cruzar la señalización. Este sábado, la imagen de ese trozo de avenida sin vehículos era la viva estampa de una ciudad atenazada entre la crisis de combustible y el deterioro de su infraestructura.

En la cercana cola para entrar a un restaurante en la esquina con la calle Reina, la comidilla era el estruendo que la semana pasada produjo, al caerse, un trozo del inmueble ubicado entre Maloja y Enrique Barnet. Todavía a estas alturas, algunos fragmentos de sus muros y columnas están dispersos por el área. La parada de ómnibus cercana ha sido también rodeada de cintas de advertencia y los transeúntes que caminan

por la acera, frente a la mole sin ventanas ni puertas, apuran el paso ante el temor de otro desplome.

El edificio, que fue en un principio hotel militar y club de oficiales del Ejército español, se utilizó también como sede de la Escuela de Cadetes (1874-1878), Asilo de Viudas y Huérfanos, cuartel del Estado Mayor durante la Primera Ocupación Estadounidense y hasta Ministerio de Salubridad, antes de la llegada al poder de Fidel Castro en enero de 1959. Los graduados del ISDi lo recuerdan como un espacio luminoso, acogedor y lleno de creatividad. Pero para los vecinos más cercanos, el inmueble, que ocupa toda una manzana, lleva años siendo un dolor de cabeza y una fuente permanente de preocupaciones.

Carmita, residente en las cercanías, teme que la destrucción siga por meses o años sin que las autoridades se decidan a eliminar lo que queda de la estructura. "Eso se ha ido convirtiendo en un vertedero y en un baño público", lamenta la mujer. Al peligro de que un pedazo de sus paredes termine sobre la cabeza de alguien, se suma los riesgos epidemiológicos de unas ruinas donde los mosquitos, las moscas y los desperdicios comparten espacio. En una ciudad con serios problemas sanitarios, el antiguo ISDi se ha vuelto otro "foco de infecciones", al decir de esta habanera.

Un vendedor de flores por el Día de San Valentín ofrece su mercancía a las parejas. Con cuidado, el hombre pasa un paño a cada rato por encima de los envases de cristal donde almacena rosas plásticas y ositos de peluche. "Tremenda suciedad que hay en la calle esta", lamenta el comerciante mientras sacude el polvo del ISDi, esas finas partículas que han quedado en el aire tras el más reciente desmoronamiento del otrora coloso de Belascoáin.



## Cartelera Cultural

QUÉ	DÓNDE	CUÁNDO
'LA FÁBULA DEL INSOMNIO'  UNA NUEVA PROPUESTA ESCÉNICA CONCEBIDA PARA PÚBLICOS DE TODAS LAS EDADES Y REALIZADA EN COLABORACIÓN CON LA ESCUELA NACIONAL DE TEATRO.	LA HABANA  CUBA  SEDE DE ARGOS TEATRO, AYESTARÁN Y 20 DE MAYO, CERRO.	FECHA DE INICIO: 31-01-2026, 5:00 P.M.  FECHA DE FIN: 28-02-2026, 6:30 P.M.
'SUSURROS DE ARCILLA: PORCELANAS CHINAS EN EL ALMA CUBANA'  LA COLECCIÓN DESPLIEGA OBJETOS REPRESENTATIVOS DE IMPORTANTES PERÍODOS DINÁSTICOS, INCLUYENDO PIEZAS DE LAS DINASTÍAS TANG, SONG, MING Y QING.	LA HABANA  CUBA  MUSEO NACIONAL DE ARTES DECORATIVAS, CALLE 17, 502, ENTRE D Y E, EL VEDADO.	FECHA DE INICIO: 29-01-2026, 10:00 A.M.  FECHA DE FIN: 25-04-2026, 4:00 P.M.
'VICENTA B'  RODADA EN CUBA Y PROTAGONIZADA POR LINNETT HERNÁNDEZ, VICENTA B ES UN DRAMA ÍNTIMO Y CONTENIDO QUE SE ADENTRA EN LAS GRIETAS MORALES Y AFECTIVAS DE LA VIDA COTIDIANA EN LA ISLA.	MADRID  ESPAÑA  CASA DE AMÉRICA, SALA IBERIA, PLAZA DE CIBELES.	FECHA DE INICIO: 06-02-2026, 7:30 P.M.  FECHA DE FIN: 28-02-2026, 7:30 P.M.
'FRESA Y CHOCOLATE'  EN ESTA VERSIÓN TEATRAL, LA HISTORIA SE ENRIQUECE CON NUEVOS PERSONAJES QUE AMPLÍAN EL MARCO ORIGINAL PARA EXPLORAR EL PODER DE LA CULTURA, LA AMISTAD Y LA DISIDENCIA.	MIAMI  EE UU  TEATRO TRAIL , 3715 SW 8TH ST. CORAL GABLES, FL. 33134	FECHA DE INICIO: 5-12-2025, 9:00 P.M  FECHA DE FIN: 22-03-2026, 5:00 P.M

## Precios del mercado

QUÉ	DÓNDE	UNIDAD	PRECIO
PICADILLO DE POLLO	MERCADO DEL EJT DE LIBRA LA CALLE TULIPÁN		320 CUP
REMOLACHA	MERCADO DEL EJT DE LIBRA LA CALLE TULIPÁN		150 CUP
PLÁTANO BURRO	MERCADO DEL EJT DE LIBRA LA CALLE TULIPÁN		30 CUP
CEBOLLA	MERCADO DEL EJT DE LIBRA LA CALLE TULIPÁN		300 CUP
AJÍ CACHUCHA	MERCADO DEL EJT DE LIBRA LA CALLE TULIPÁN		150 CUP
ARROZ	BUEN VIAJE	LIBRA	155 CUP
PLÁTANO BURRO	BUEN VIAJE	LIBRA	15 CUP
CALABAZA	BUEN VIAJE	LIBRA	40 CUP
BONIATO	BUEN VIAJE	LIBRA	50 CUP
YUCA	BUEN VIAJE	LIBRA	40 CUP
TOMATE	BUEN VIAJE	LIBRA	150 CUP

### Precios del mercado

QUÉ	DÓNDE	UNIDAD	PRECIO
ARROZ	LOS PILONGOS	LIBRA	200 CUP
TOMATE	LOS PILONGOS	LIBRA	130 CUP
MALANGA	LOS PILONGOS	LIBRA	120 CUP
CALABAZA	LOS PILONGOS	LIBRA	40 CUP
YUCA	LOS PILONGOS	LIBRA	30 CUP
FRIJOL NEGRO	FERIA LOS CHINOS	LIBRA	430 CUP
CARNE DE CERDO CON HUESO	FERIA LOS CHINOS	LIBRA	300 CUP
TOMATE	FERIA LOS CHINOS	LIBRA	180 CUP
ESPAQUETIS	FERIA LOS CHINOS	LIBRA	350 CUP
BONIATO	FERIA LOS CHINOS	LIBRA	85 CUP
ACEITE	FERIA LOS CHINOS	LIBRA	1100 CUP